



Saludo en la presentación del libro “La experiencia política de la Unidad Popular 1970 – 1973”

11 de julio de 2023

Rosa Devés

Es un gusto saludarles y recibirles a todas y todos hoy en este Salón de Honor de la Universidad de Chile con motivo de la presentación del libro “La experiencia política de la Unidad Popular 1970-1973” del ex Presidente Patricio Aylwin, egresado y Profesor Emérito de nuestra Universidad.

Cuando en 1995 él recibió esa distinción que lo ligaría en forma permanente a la institución, inició su discurso diciendo:

“Nada podía ser más honroso para mí que esta distinción que me otorga la U. de Chile. Recibir el título de Profesor Emérito de su Facultad de Derecho, a la cual estuve ligado durante tantos años, es como sentir el abrazo generoso del buen padre que acoge al hijo prodigo.

Porque -como lo dije en ocasión solemne para mí- yo soy hijo de esta universidad. Hijo ¡a mucho honor! del liceo público y de la Universidad de Chile. En sus aulas me formé y fortalecí los valores que mis padres me inculcaron. Y por mucho tiempo creí que al servir en esas aulas consagraría lo mejor de mi vida laboral.

Las circunstancias –confirmando el aserto de Ortega y Gasset- me llevaron por otros caminos. Pero al ser recibido hoy en este hogar siento la necesidad de decir que fue la misma ‘pasión por la justicia’ que inspiraba mi entusiasmo juvenil de estudiar Derecho, lo que me movió a comprometerme en la actividad política”.

Hoy como ayer, es esta casa la que se siente honrada de recibir, a través de este ejercicio de memoria y de análisis crítico de su experiencia política en tiempos tan decisivos de nuestra historia, a quien fuera político y maestro a lo largo de toda su vida.

El trabajo que hay detrás de un libro que se escribe durante casi 40 años tiene, por cierto, la marca de un académico que comprende el sentido más profundo de su tarea. Porque este libro trata de la experiencia de un político, contada y analizada con la dedicación y el esfuerzo que demanda su vocación de profesor, con el propósito de que sea conocida y debatida por otros y otras.

Sus preguntas de entonces son las preguntas que nos hemos hecho en estos años, y que nos hacemos con más fuerza cuando conmemoramos los 50 años del golpe de Estado ¿cómo llegamos al quiebre de una tradición democrática que nos enorgullecía? ¿qué dejamos de hacer para haber impedido el brutal quiebre de nuestra democracia?

Estas preguntas iniciales del libro nunca dejaron de estar presentes durante el largo período de escritura, y quizás tampoco llegaron a ser enteramente respondidas, ni siquiera cuando como primer Presidente de la transición a la democracia se abocara (en sus propias palabras) “a construir un nuevo proyecto democrático para Chile sobre la base de la paz, la libertad y la justicia social”.





Y aquí estamos hoy, recordando como país ese momento brutal y trágico del golpe de Estado que tanto sufrimiento y tanta injusticia trajo a Chile y, al mismo tiempo - sin nunca dar por cerrada la lucha por la verdad y la justicia-, buscando acordar las bases de un proyecto común a través de la nueva Constitución.

Agradecemos que estas preguntas fundamentales se realicen y debatan en la Universidad de Chile, en consistencia con nuestra misión.

Muchas gracias ex Presidenta Michelle Bachelet, muchas gracias Rector Carlos Peña.

Sean todas y todos muy bienvenidos.



Rosa Devés Alessandri
Rectora de la Universidad de Chile

